

DIARIO DE CÓRDOBA

SUSCRICION EN CORDOBA.
Por un mes 8 rs.—Por trimestre 22.

DE COMERCIO, INDUSTRIA Y ADMINISTRACION.

FUERA FRANCO DE PORTE
Por un mes 10 rs.—Por trimestre 28

ADVERTENCIA. En atención á la solemnidad del día de hoy, y siguiendo la costumbre establecida por todos los periódicos, no se publicará mañana el Diario.

Sección editorial.

REVISTA MINERA.

El ramo de minas vá tomando grande incremento en diferentes puntos de España, y á medida que algunos distritos, tales como Sierra Almagrera y Hiedelaencina, ofrecen al mercado cantidades extraordinarias de platas, y ricos plomos, otras comarcas, menos adelantadas, se preparan á disputarles, si no la excelencia y bondad de sus criaderos, al menos el esclusivo monopolio de los asuntos de un ramo, que tantas y tan pingües riquezas viene ofreciendo de algunos años á esta parte.

Entre los cantones mineros abocados á competir con los que acabamos de mencionar se cuentan los de Córdoba, Asturias, Aragón, el Borracho en Extremadura, Zamora, Alpuñia y algunos otros que no recordamos en este momento, los cuales tienen ya reconocidos y puestos en labores criaderos de gran riqueza, cuya explotación no se descuida felizmente, á pesar del estado de languidez en que se encuentran las transferencias de acciones.

En otra ocasión, tal vez, nos ocupemos de las causas de esta languidez, que son completamente ajenas al estado de las minas en nuestro país, á sus condiciones de existencia y á los descubrimientos verdaderamente importantes que tienen lugar diariamente en los cantones donde la vida minera se encuentra sostenida por la perseverancia de muy pocos industriales.

Digase lo que se quiera en contrario, el

ramo que hoy nos ocupa está llamado á deramar la abundancia y la vida en la Península española, á la vez que á producir bienes infinitos á los que han tenido el acierto y patriotismo suficientes para no dar oídos á las opiniones vulgares que, al ocuparse de minas, solo ven el agio y no la industria, los gastos y no los resultados.

Un descubrimiento importantísimo ocurrido últimamente en una comarca, que desde los mas remotos tiempos de la antigüedad ha gozado merecida fama de minera, nos ha obligado hoy á tomar la pluma. Hablamos de la noticia que hemos visto inserta en *El Diario de minas* de la Corte, relativa á la sociedad minera, «Palacios y Golondrinas», que laborea las minas de este nombre en el cantón de Plasenzuela, provincia de Extremadura, en donde acaba de aparecer la «plata nativa» en el potente filon de 25 pulgadas que viene explotando dicha empresa: el cual ya habia adquirido justa nombradía por la calidad de sus platas ágrias y en plancha, de que vienen impregnadas sus excelentes galenas.

Este suceso, por mas que estuviésemos preparados á recibirlo, despues de la lectura que hicimos, en el año de 1853, de la memoria publicada por el entendido ingeniero del ramo D. Juan Manuel de Aranzazu, el cual no dudó entonces en pronosticar los descubrimientos ocurridos posteriormente en una comarca, que sin vacilar calificamos de privilegiada no ha podido menos de producir en los amantes de la industria minera una agradable sensación, pues la confirmacion de pronósticos tan autorizados, obliga á no desmayar en la empresa de reconocer y poner al descubierto las riquezas existentes en la comarca de que hablamos.

La plata nativa descubierta hoy en «Palacios y Golondrinas» abre una era de prosperidad al distrito de Plasenzuela, y si bien, como hemos dicho, abrigábamos la convicción de que se encontraría esta esquisita clas

de mineral á profundidad, no es lo mismo una presuncion por autorizada que sea, que un hecho positivo; pues ante la lógica de los hechos, desaparecen las mas brillantes teorías. Para creer que la «plata nativa» sería explotada en Plasenzuela, teníamos presente que el referido Sr. de Aranzazu, á quien indudablemente debe la industria minera haberse enriquecido en España con la importante comarca de que hablamos, encontró fragmentos de ella en los escombros de las minas del Sr. Vazquez Queipo y en «La Sevillana», siendo evidente que dichos fragmentos procedían de la época en que los romanos explotaron tan rico territorio, abandonado despues, por efecto del estado de atraso industrial de los españoles en los siglos posteriores á la dominacion de aquellos inteligentes y activos señores de nuestra Península.

Si el descubrimiento de la plata nativa en las minas citadas, fuese el único hecho notable de la comarca en que se encuentran, no hablaríamos con el entusiasmo que hoy lo hacemos, puesto que una sociedad no es bastante para dar importancia notable á un cantón minero; pero como además de «Palacios y Golondrinas» existen otras empresas de grandes labores, poseedoras de criaderos no menos ricos, preciso es que nos fijemos y llamemos la atención de los especuladores, que están en el deber, por sus intereses, de fomentar la industria en una de las zonas mas susceptibles de utilizar con beneficios incalculables los sacrificios que puedan hacer.

Se continuará.

Sección oficial.

—La GACETA del 22 contiene varios reales decretos nombrando regentes de la audiencia de Valladolid á D. Gabriel Ceruelo de Velasco, de la de Zaragoza á D. Gregorio Juez Sarmiento, y de la de Sevilla á D. Juan José González Naudin. Otro id. declarando cesante á su instancia á D. José Alonso Colmenares.

FOLLETIN.

EL MEDICO DE LUGAR.

por la condesa d' Arbouville.

Continuacion.

Mis ojos se llenaron de lágrimas: Eva tenía una familia, un protector, una fortuna... Tal vez lloraría por eso.

El niño permanecía sobre las rodillas de su abuelo sin dar muestras de temor ni alegría.

—¿Quieres amarme? le dijo el anciano. El niño levantó la cabeza, pero no respondió.

—¿Me entiendes? Yo seré tu padre! repitió dulcemente aquel.

—Escusado, dijo su madre: ha estado siempre solo, no ha visto á nadie y este aspecto le intimida; mas tarde, milord, comprenderá mejor vuestras dulces palabras.

Yo miraba al niño, lo examinaba en silencio y me acordaba de mis siniestros temores. ¡Ay! Aquellos temores se cambiaron en certidumbre: el hor-

rible pesar que embargó á Eva Meredith durante su embarazo habia tenido funestas consecuencias para su hijo: una madre sola en su juventud, su amor é inesperienza no habia podido conocer su desgracia. Al mismo tiempo que yo y como yo miraba lady Mary el niño nunca olvidaré la expresión de su rostro: estaba en pie, fija su penetrante mirada en William, queriendo penetrar hasta en el corazón del niño. A medida que lo miraba lanzaba rayos sus ojos, entreabriendo su boca como para sonreír; su respiracion era corta y oprimida como cuando se espera una grande alegría. Ella miraba... miraba... habia en su rostro esperanza, duda, atencion. En fin, dejó ver su odio, escapóse de su corazón un grito interior de triunfo que no pasó de sus labios: se mostró erguida, dejó caer una mirada desdeñosa sobre Eva su enemiga vencida y quedó impassible.

Lord J. Kysington, fatigado de las emociones del día nos rogó que le dejásemos solos, en cuyo estado permaneció toda la noche.

A la mañana siguiente cuando descendí al gabinete de lord Kysington se hallaba ya reunida toda la familia á su lado: lady Mary tenía á William sobre sus rodillas: el tigre se habia apoderado de su presa.

—¿Qué hemos mirado, dijo ella: mirad, milord, su rubio y suave cabello como brilla al sol,

pero querida Eva ¿esta siempre tan taciturno vuestro hijo? Siempre está triste, respondió Eva, ¡Ay, á míbado no ha podido apenar á decir!

—Yá veremos la manera de entreternerlo, de alegrarlo, replicó lady Mary. Vamos, niño, abraza á tu abuelo; échale los brazos y dile que le amas.

William no se movió.

—¿No sabes dar un abrazo? Harry, abrazad á vuestro tío y dad un buen ejemplo á vuestro primo.

Harry se lanzó sobre las rodillas de lord J. Kysington, le pasó los brazos al rededor del cuello y le dijo: ¡Os amo, querido tío!

—Ahora vos, caro William, replicó lady Mary. William permaneció inmóvil, sin dirigir siquiera la vista á su tío. Una lágrima rodó por las mejillas de Eva.

—Es falta mia, dijo: he criado mal á mi hijo! —Procurad, la dijo lord J. Kysington, que vuestro hijo se haga menos salvaje.

—Yo lo procuraré, respondió Eva: con aquel tono sumiso que la caracterizaba cuando miró á Harry que jugaba al lado de lord Kysington, volviendo luego la mirada á su pobre hijo.

—Ha padecido aun antes de nacer, murmuró. Pasaron dos días penosos.

—Otro id. nombrando magistrado de la Audiencia de Burgos á D. Manuel de Burgos y Bueno.
—Otro id. declarando cesante á su instancia á D. Fernando Cañedo.
—Otro id. nombrando magistrado de la Audiencia de la Corona á D. Ramon Figueras.
—Dos id. accediendo á las permutas de varios magistrados.

Sección de noticias.

NACIONALES.

—Nada nuevo nos comunican de Castilla. La mas completa tranquilidad disfrutaban sus habitantes, dedicándose los labradores á las faenas agrícolas, de las que esperan un buen resultado, gracias á las lluvias que han caído en sus campos.

Solo en Zaragoza se quejan de la falta de aguas, pues en casi todo Aragon han caído en abundancia, sin alcanzar á la capital.

—Se ha mandado de real orden que el infante D. Enrique se traslade á la ciudad de Plasencia en Estremadura, donde va á residir.

—En Huesca se hallan muy animados los labradores por las últimas lluvias que han caído. Los precios de los granos no bajan, sin duda porque los especuladores no quieren contentarse con una ganancia módica.

—Leemos en los periódicos de Madrid del 21. Se gestiona de nuevo para que la capitania general de Granada se traslade á Málaga. Esto no parece conveniente al *Criterio*, por lo que aconseja al gobierno que cree en Málaga una capitania general nueva con vapores y fuerzas á sus órdenes que sirvan para cubrir las atenciones del servicio en las costas de Andalucía y de Africa.

—Segun dice uno de nuestros colegas, parece que uno de los presidarios destinado á la carretera de Vigo ha hecho importantes revelaciones relativas á los autores de varios robos cometidos en muchas iglesias de aquella provincia, marcando especialmente á los que efectuaron el de la catedral de Vigo. El delator se encuentra en la cárcel de Lugo hace mas de dos meses, y sin embargo, nada ha adelantado la causa en la que figura en primera línea un rico comerciante que pocos años ha carecía totalmente de fortuna.

ESTRANGERAS.

—En el correo ordinario encontramos un parte telegráfico de Berlin, fecha del 15 del corriente, anunciando que en el caso de que los

prisioneros de Neuchatel sean condenados por los jueces federales, Prusia se halla decidida á intervenir con las armas, para cuyo fin está haciendo sus preparativos.

Aun cuando la noticia pueda considerarse como una consecuencia de los rumores que vienen circulando de algunos dias á esta parte, debe recibirse, sin embargo, con circunspeccion interin no se sepa positivamente que todas las negociaciones han sido infructuosas, pues el gobierno prusiano se ha mostrado desde un principio animado de sentimientos conciliadores y no es fácil que se resuelva á una determinacion de tan graves consecuencias antes de haber agotado todos los recursos. Asi lo indica la Gaceta de la Bolsa de Berlin, que sin desmentir el que Prusia se ocupe seriamente en el asunto de Neuchatel, dice ser falso que se haya movilizado el ejército prusiano como lo habian asegurado otros periódicos.

—Habíase dicho que Inglaterra presentaba algunas objeciones en contra del derecho que asiste al conde Walewski, ministro de negocios extranjeros de Francia, para presidir las próximas conferencias. Esta noticia, sin embargo, carece de fundamento. Réstanos ahora ver cuando se realizan las deseadas conferencias, y si salen ó no ciertos los vaticinios que de sus resultados se han hecho. En cuanto á la época de su reunion, ni el telégrafo ni el correo ordinario nos anuncian lo mas mínimo.

—El Indus ha traído nuevas de Constantinopla que alcanzan al 8 del presente mes. En aquella fecha el Diario de Constantinopla anunciaba que los rusos, al mando del general Philipson, habian tomado á Sudjuk-Kalé el 22 de Noviembre echando de allí á los circasianos despues de una lucha tenaz. Al dia siguiente 23 parece que el referido general capturó un buque turco y 18 embarcaciones mas, bajo pretexto de irregularidad de documentos. Algunas mas que pudieron escapar se habian refugiado á Trebisonda, desde donde se han hecho las reclamaciones consiguientes en semejantes sucesos. El citado periódico considera graves estas nuevas, y es lo cierto que lo relativo á los circasianos al menos nada tiene de agradable.

—El doctor Petermanu ha indicado en un mapa el perfil de las profundidades del Océano Atlántico, medidas con motivo de la colocacion del telégrafo submarino entre Europa y América. La mayor profundidad es de 2,170 brazas inglesas, ó sean próximamente 3,500 metros, y está justamente en medio del Océano, es decir, entre Irlanda y las islas

Malvinas, por los 51°30' de latitud septentrional, y los 32° 30', de longitud occidental del observatorio de Greenwich. La profundidad media es de 1,600 á 2,000 brazas, ó 10 á 12,000 pies.

Asi, pues, la cabidad del Océano tiene la forma de un baño de zinc; en sus dos bordes oriental y occidental, á poca distancia de las costas, forma una muralla cortada á pico, y en una estension de 1,350 millas marítimas, el nivel es casi constante. En todo este trayecto inmenso el fondo es plano y suave, no se encuentra en él arena ni guijo; no parece sino que este fondo se hallaba destinado de antemano á servir de punto de apoyo á un cable telegráfico. En tan enorme profundidad, todo el fondo se halla completamente cubierto de una capa espesa de conchas muy frágiles, unas fósiles, y otras pertenecientes á moluscos, vivos todavía, y que se hallan tan bien conservadas que es fácil conocer que no hay allí corrientes, y que la agitacion de la superficie nunca baja hasta el fondo de la cuenca.

—La Gaceta publica los partes telegráficos siguientes:

París 18.—Los despachos vienen atrasados.

—Continúan las magnificas revistas militares en honor de S. A. el príncipe de Rusia.

Otro.—París, 19 de diciembre.—El Banco de Inglaterra ha bajado el descuento medio por ciento.

Nápoles 15.—Muchos ingleses y otros extranjeros residentes y transeuntes han dirigido al rey una calorosa felicitacion.

Otro.—París, sábado 20 de diciembre.—Berlin 17.—Groben será encargado interinamente del mando de la expedicion contra Suiza.—Háblase de la movilizacion de 140,000 hombres.

—Dias pasados anunciamos la muerte del fundador de la Nueva Icaria.

Hé aquí algunos nuevos detalles acerca de Mr. Cabet y los circasianos de América, que encontramos en un periódico extranjero.

«El creador habia sobrevivido á su obra, y ha muerto desterrado de su propia colonia. La Icaria, propiamente dicha, no era ciertamente el punto en el cual deseaba aquel establecerla, esto es, en el Norte de Tejas, en los confines de la civilizacion y de la barbarie, en un pais de bosques habitados por los indios. Monsieur Cabet habia comprado con el dinero de la sociedad algunos terrenos en las inmediaciones de la ciudad de Nauvoo. Habia establecido allí una granja costeada por

hizo seña de que tomara asiento á su lado, y la dijo:

—Escuchadme, señora; no os hablaré de mi resentimiento por el casamiento de mi hijo; vuestra desgracia me ha desarmado; os he llamado á mi lado, deseando ver y amar en vuestro hijo William, el heredero de mi fortuna, el joven sobre que basaban mis ensueños de gloria y porvenir.

—Ab, señora! el destino ha sido muy cruel con vos! la viuda y el hijo de mi hijo tendrán lo bastante para una existencia honrosa y segura; pero como dueño de una fortuna que yo solo he adquirido, adopto á mi sobrino; solo á él miraré en adelante como mi único heredero; por lo demas, vuelvo á Londres á velar por mis negocios.

Eva, segun me ha dicho despues, sintió por primera vez reemplazar el valor al abatimiento; tuvo la fuerza que dá un noble orgullo; levantó la cabeza, y si bien su frente no tenia el orgullo de la de lady Mary, tenia al menos la dignidad de la desgracia.

—Partid, mi lord, respondió, partid; yo no os seguiré, no iré á ser testigo del despojo de mi hijo.

(Se continuará.)

Al tercer dia entró lady Mary con toda clase de juguetes para los dos niños. Harry se apoderó de un sable y echó á correr por la sala dando gritos de alegría. William permaneció inmóvil.

—Tened, milord, dijo lady Mary á su hermano, tomad este libro, de estampas y dadsele á vuestro niño; tal vez se despierte su atencion con las láminas que tiene.

Despues cogió á William para llevarlo al lado de lord Kysington, el niño se dejó llevar, allegó, se quedó y quedó como una estatua en el sitio donde lo dejaron. Lord J. Kysington abrió el libro; pasó lentamente muchas hojas, deteniéndose en cada lámina y mirando á William cuyos ojos inmóviles no se habian siquiera dirigido á libro.

Lady Mary se acercó á mi, se inclinó como para hablarme al oido, pero con voz bastante alta para que todos la oyeran, me dijo:

—Doctor, este niño es idiota!

Eva le respondió con un grito; se levantó como herida del rayo, cogió á su hijo que estrechó convulsivamente contra su corazón.

—¡Idiota! exclamó, brillando su mirada por la primera vez con el fuego de la indignacion! ¡Ah! señora, como insultais mi desgracia! ¡Ven, hijo mio, ven! exclamó Eva llorando.

La desgraciada madre cogió á su hijo y subió

con rapidez á su cuarto. Yo la seguí, coloqué á William en el suelo, se arrodilló delante de él y exclamó:

—¡Hijo mio, hijo mio!

—Doctor, me dijo, ya veis que ama; cuando te llamo viene y me abraza. Hijo mio, tú tan bello, tan parecido á tu padre, ¡habla! ¡háblame!

—¡Ah! el niño permaneció sin movimiento. Eva cogió el rostro entre sus manos y cayó en tierra de rodillas. Largo rato oí el ruido de sus gemidos.

Eva Meredith habia llevado un golpe mortal; acababa de comprender toda la verdad.

Desde aquel dia no bajó al gabinete de lord J. Kysington mas que un solo niño; bajaban dos mujeres, pero una sola parecia vivir; la otra callaba como si estuviera muerta; la lucha habia concluido; lady Mary triunfaba.

Dejabase á Harry jugar delante de Eva; aquello era cruel; sin cuidarse de las angustias de Eva se le hacian repetir las lecciones en presenencia de su tio ponderando sus progresos. Lord J. Kysington se volvió mas sombrío, mas taciturno que nunca; tal vez estaba pesaroso de haber accedido á mis instancias dando á su vejez una mocion penosa y de todo punto inútil.

Al cabo de un año, llegó un triste dia en que lord Kysington hizo llamar á Eva Meredith, la

varios socios; pero en estos últimos tiempos, muchos interesados habían protestado contra la administración del jefe, el cual tuvo al fin que retirarse. La causa del mal éxito de la empresa de Mr. Cabet no estaba en su sistema (pues otros más escéntricos hay en América) su grave falta consistió en no haberse puesto en armonía con las ideas y las costumbres americanas.

—Las noticias de la Australia, recibidas últimamente en Inglaterra sobre el estado material de aquellas colonias, son en extremo satisfactorias. La extracción del oro continúa produciendo inmensas ganancias. El producto de las minas embarcado en Melbourne en lo que va de año, asciende á dos millones de onzas de oro.

La condición de los obreros no puede ser mejor. De común acuerdo entre ellos y los empresarios, se ha reducido á siete horas el tiempo del trabajo cotidiano, sin que por esto se les disminuya el salario, que por lo general no baja de 16 francos 50 céntimos cada día. Los carpinteros acaban de obtener el aumento de dos francos en sus salarios.

—Entre las curiosidades que se han encontrado en Viena en el gabinete del baron Dieterich, se cuentan los instrumentos que empleaba el emperador Rodolfo en sus ensayos para hacer oro, y algunas obras mecánicas de Ficho y de Vallenstein.

—Se lee en el *Phare de la Loire* del 13: «El wagon que contenía los equipajes de los viajeros y artículos de mensajería del tren correo que salió ayer de París á las ocho de la noche, se ha incendiado completamente esta noche cerca de Amboise.

Nadie ha sido herido; pero los equipajes de los viajeros se consumieron sin quedar uno, y de ciento sesenta fardos de mercancías se salvaron únicamente seis, y han llegado intactos á Nantes. Había también en el wagon un saco dirigido á las mensajerías imperiales, que contenía dinero que se ha fundido, sin dejar resto alguno.

Se ignora la causa de esta desgracia. El factor que se encontraba en el wagon, supone únicamente que fardos de materias muy combustibles han podido inflamarse por el solo hecho de la oscilación.

Se separó el wagon incendiado del tren y se le ha dejado quemar en la vía. No ha quedado de él más que el hierro.

—Una correspondencia dirigida desde Couville, Francia, á la Normandía, dice que en las cercanías de aquel punto acaba de ocurrir un hecho en extremo extraordinario, que la ciencia se vería algo apurada para explicarle.

La hija de un pescador, Maria C....., que hace próximamente un año se casó con Juan D....., negro magnífico, originario de una colonia inglesa, acaba de dar á luz dos gemelos de ambos sexos; pero en contrario de lo que generalmente sucede, no existe entre estas dos criaturas semejanza alguna, porque la niña es blanca, y su hermano es un negrito de color de azabache. Por lo demás, ambos son perfectamente formados.

—Hace catorce años M. G....., labrador de las cercanías de París, fué asesinado por la noche á puñaladas, en un bosque que atravesaba para regresar á su casa. A la hora en que el crimen se consumaba, daba su muger á luz un niño que debía perecer finalmente por la misma arma que causó la muerte de su padre. Juan G....., á la edad de seis años, jugando con un cuchillo recién afilado, se hizo una herida que le privó de un dedo de la mano izquierda; dos años

después riñó con un chico del pueblo que hiriéndole con un cuchillo, le reventó el ojo derecho. Finalmente, hace poco tiempo, este muchacho desventurado, que acababa de cumplir los catorce años, estaba almorzando en la puerta de la casa de su madre, y tenía en la mano un cuchillo cuando pasó un perro que comenzó á ladrar. Juan G..... quiso perseguir al animal, pero dió un tropezón y cayó para no volver á levantarse. La hoja del cuchillo había entrado por entero en la región del corazón, y ocasionado la muerte instantánea del infortunado Juan G.....

—La flota rusa próxima á ir al Mediterraneo para cubrir las estaciones de Nápoles, Atenas, Constantinopla y Alejandria, permanecerá unida por algún tiempo en el puerto de Génova antes de dispersarse, para marchar los buques á sus respectivos destinos. El gran duque Constantino, que desde Tolon se dirigirá á aquella ciudad por tierra con objeto de visitar y permanecer algunos días en Niza al lado de su madre la emperatriz viuda de Rusia, volverá á montar en aquel puerto el navio *Wiberg*, para recorrer con él las costas de Africa.

anecdilla.

—MERCADO.—El Sr. Teniente de Alcalde del distrito de la Plaza D. Antonio Maria Toledano, ha dictado las órdenes oportunas para que cese el abuso escandaloso de los revendedores, que tenían invadido nuevamente el mercado de la Plaza de la Corredera, elevando, como es consiguiente, los precios de todos los artículos.

—PEDREAS.—El sitio de la Fuensantilla vuelve á ser durante las tardes de los días festivos campo de guerra, donde belicosas huestes de muchachos combaten con proyectiles de piedras, que ponen en peligro las cabezas de los transeúntes y rompen y destruyen los cristales y tejas de los edificios inmediatos. No estaría mal dispuesto seguramente el dar una batida á los lidiadores y escarmentar á los que se hiciesen prisioneros.

—HOY POR HOY.—Empiezan las Pascuas hoy, época que á muchos quita el juicio, como al que oímos cantar anoche al son una guitarra: «Mientras las Navidades todo es jarana. Todos llevan ahora *caras de Pascuas*. Luego ¡ay qué pena! quien vive hasta que vienen *Carnestolendas*?

—OJO ALERTA.—Hemos oído referir que existió este año en el ejército de *pavia*, de que tanto consumo se hace en esta capital, la enfermedad de las viruelas. Necesario es pues observar perfectamente la cabeza á sus individuos, no vayamos á introducir en nosotros el veneno virulento que se ha deplorado recientemente en Cádiz y Sevilla.

—PROYECTOS.—Segun las cartas que recibimos de los pueblos de esta provincia, en muchos de ellos tratan los Ayuntamientos actuales de consignar en los respectivos presupuestos del año próximo, las cantidades necesarias para llevar á cabo obras públicas de ornato y de conveniencia reconocida. No creemos necesario encarecer la provechosa importancia de este pensamiento; pues en más de una ocasión hemos recomendado á las municipalidades que entren con fé en la vía de las mejoras materiales y que estimulen el espíritu de localidad, dirigiendo su actividad á cuestiones de interés permanente y asegurando el bienestar de las clases pobres con empresas de utilidad pública. De esta manera se habrán constituido en intérpretes fieles de los verdaderos deseos de sus administrados

—PUERTAS.—En vista del Real decreto de

15 de este mes, creemos muy conveniente que el Excmo. Ayuntamiento tomara por sí la administración de los derechos de puertas en esta capital, satisfaciendo al Tesoro la cantidad correspondiente. Con ello creemos que ganaría mucho el vecindario; pues preciso es confesar que hay actualmente en las puertas de la capital todas las atenciones y consideraciones compatibles con la buena recaudación. Establecido como está este servicio, nada creemos que perdería con el encabezamiento la municipalidad de Córdoba, á cuyo celo recomendamos el pensamiento como útil y beneficioso.

—LLEGADA.—Después de un año de ausencia ha regresado á esta capital en el día de ayer el Sr. D. Ramon Muñoz y Andrade, canónigo de la Santa Iglesia Catedral de Leon.

—SENSACIONES.—Dicen que el juego de tresillo hace á los hombres cabilosos, el de la malilla atrevidos, el del billar activos, el del dominó indolentes, el del monte rabiosos, el del golfo trasnochadores, el del mus maliciosos, el del solo ensimismados, el del agedrez calculistas y previsores, las damas... sobre lo que resulta al hombre en el juego de las damas hay quien dice que se vuelven enfermos, pobres y chismosos: es cierto, jugar á damas á los 18 complace, á los 30 cansa, á los 40 fastidia, y después hace chochar.

—SUBASTA.—La anunciada subasta del arrendamiento del olivar del Arraiganal, término de Cabra, se ha trasladado al día 29 en este Gobierno de provincia.

—ALCAIDIA.—Se halla vacante la de la cárcel de Hinojosa, dotada con 2000 rs. Hasta el 18 de Enero próximo se admiten solicitudes.

—RECUERDO.—Por la Secretaria de la Audiencia de este territorio, se ha publicado la siguiente circular:

«El Sr. Regente de esta Real Audiencia en uso de las facultades concedidas por S. M. para el nombramiento de los Jueces de Paz del Territorio, ha mandado libre á VV. la presente, recordándoles el exacto cumplimiento de la circular que con relación al particular les está librada en 6 del actual, cuidando tener presente en su caso y lugar la disposición sétima del Real decreto fecha 22 de Octubre de 1855, que dice:

7.ª Si por no haber podido hacerse oportunamente los nombramientos ó por hallarse ausentes, enfermos ó por otro motivo justo, no pudieren los combrados entrar á ejercer en primero de Enero del año próximo, el cargo de Juez de paz ó suplente, se encargarán de los juzgados de paz los Alcaldes hasta que aquellos lo realicen; haciendo de secretarios y porteros los que lo fueren de la Alcaldía.

Lo que participo á VV. para su cumplimiento.

Dios guarde á VV. muchos años. Sevilla 17 de Diciembre de 1856.—Juan Ordoñez.

—Sres. Jueces, Promotores, Alcaldes constitucionales y demás á quienes corresponda.»

—SUBSISTENCIAS.—Relacion de las fanegas de trigo que han sido introducidas en esta capital y de las estraidas en el día de la fecha.

Puertas.	Entrada.	Salida.
Puente.	182	10
Nueva.	71	30
Rincon.		
	253	40
Importacion líquida	213	

Córdoba 23 de Diciembre de 1856.

Boletín Religioso.

Hoy. ✠ *La Natividad de Ntro. Sr. Jesu-Cristo, y Sta. Anastasia, mártir.*

Mañana. ✠ *S. Estevan, proto-mártir.*

El año 42 del Imperio de Octaviano Augusto, gozando todo el universo de una paz profunda, Jesucristo, hijo del Eterno Padre, queriendo santificar el mundo con su santo advenimiento, habiendo sido concebido por obra del Espíritu Santo, y pasados nueve meses después de su concepción, nace en Belen, ciudad de Judá, de la gloriosa Virgen María. Hoy es este día tan solemne en el mundo, en el que se celebra la Natividad de Ntro. Sr. Jesucristo, según la carne. Aprovechándose el Emperador de la tranquilidad pública, quiso saber el número de almas que obedecían sus órdenes, por lo que San José con su esposa tuvo que ir a Belen a empadronarse. La suma pobreza de ambos conyuges ocasionó que fuesen menospreciados, y puestos a otros huéspedes, viéndose en el caso de buscar su albergue en una cueva estramuros, asilo de bestias. En este humilde sitio dió a luz a la media noche la Sma. Virgen María al Redentor del mundo, sin dolor y sin lesión de su pureza virginal. Habiendo sido adorado tiernamente, lo envolvieron en unos pobres pañales, anunciando el criador del mundo por medio de prodigios tan fausto acontecimiento, año 5200 de la creación del universo. La primera de las tres misas de esta noche es llamada *del gallo*, ó de la media noche, hora en que nació el Mesías prometido por los profetas; la segunda *de pastores*, ó del alba, hora en que estos lo adoraron; y la tercera de la festividad del día.

Hoy reza la Iglesia de la misma festividad, con rito doble de primera clase, con octava, y color blanco. Mañana de S. Estevan, proto-mártir, con rito doble de segunda clase y color encarnado.

JUBILEO CIRCULAR. Hoy y mañana en la Iglesia de Santa Isabel de los Angeles.

En la Sta. Iglesia Catedral predicará mañana el Sr. Dr. D. Francisco de Golmayo, Canónigo Magistral de la misma.

Hoy y mañana habrá Misa de aguinaldo, a las ocho, en la hermita de S. Juan de Letran.

Los asociados a la Corte de Maria visitarán hoy la imagen de Ntra. Sra. de la Encarnacion, en su Iglesia. Mañana la de Ntra. Sra. de la Aurora, en su hermita.

CULTOS PARA HOY. Rosario por la noche. En S. Andrés, S. Pablo, Sina, Trinidad, S. Rafael, S. José, Socorro, Aurora, Buen Suceso, S. Juan de Letran, Amparo, Alegria, Jesus Nazareno, Sr. de las Animas, Caballero de Gracia, Ntra. Sra. de Belen y pastores en el Alcazar viejo, hermita de los Santos Patronos, puerta de Colodro, y Corona en los Dolores.

Boletín Comercial.

MERCADOS.

Bolsa de Madrid del 22 de Diciembre. — 3 por 100 consolidado a 41,60 y el diferido a 22,10.

CORDOBA. Precios en la Alhondiga el día 22. Trigo de 77 a 82. Cebada 47 a 49. Garbanzos 90 a 110. Habas 53 a 54. Escaña 54 a 56. Maiz de 53 a 55. Albarjones a 50. Alpiste 80 a 85. Yeros a 48. Fuera de la Alhondiga. Trigo de 76 a 82. Cebada de 46 a 48. Habas de 52 a 53. Aceite dentro de la ciudad a 52; id. en los molinos a 42. Jabon blando a 15 cuartos libra. Carne de vaca a 32 cuartos libra en las carnicerías.

Precios de la harina en el depósito de la calle de las Parras. La fanega a 92 rs. y la arroba a 23 rs.

SEVILLA. Trigo en la Alhondiga de 76 a 101. Cebada de 40 a 42. Aceite en la Calzada a 45; paconsumo a 48.

MÁLAGA. Trigo de 70 a 96. Cebada de 54 a 45. Maiz de 40 a 52. Garbanzos de 78 a 110. Habas de 49 a 54. Yeros a 46. Alpiste de 80 a 85. Aceite a 46.

JAEN. Trigo de 64 a 68. Cebada de 42 a 43. Habas de 40 a 42.

GRANADA. Trigo de 63 a 70 rs.; Cebada de 42 a 45. Habas de 50 a 52.

CORREOS.

MADRID y su carrera. Debe llegar diariamente a las 4 y 25 minutos de la mañana. Debe salir todos los días a las 6 de la tarde.

Cádiz y la suya ó sea Puertos. Debe entrar diariamente a las 5 y 1/2 de la tarde. Debe salir todos los días a las 3 de la mañana.

MÁLAGA, Granada y su carrera (Antequera, Benaméji, Lucena, Priego, Cabra, Baena, Castro del Río, Montilla, Puente Genil, Aguilar, Fernannuñez, Ramba y Montemayor.) Entra todos los días a las 3 de la mañana. Se despacha todos los días a las 12 y 1/2 del día.

LA SIERRA POR ESPIEL. Entra todos los Lunes, Miércoles y Sabados a las 6 de la tarde, y sale los Domingos, Martes y Jueves a las 11 de la mañana. Lleva la correspondencia de Pozoblanco, y su carrera, de Fuenteovejuna y la suya, y la de Obejo, Villaviciosa, Villabarta y Villanueva del Rey.

TRASPORTES.

EMPRESA DE DILIGENCIAS DESDE CORDOBA AL PUERTO DE MÁLAGA. El primer coche saldrá el 12 del presente mes de Diciembre a las siete de la mañana, descansando la noche en Benaméji, y el 13 en Málaga. Esta nueva empresa saldrán sus Coches todos los días pares; admitiendo pasajeros en Fernan Nuñez, Montemayor, Portiuelo, Montilla, Aguilar, Monturque, Lucena, Encinas Reales, Benaméji, Antequera hasta Málaga y a quedarse en los puntos intermedios. Además saldrán cuando menos dos veces en la semana de esta Ciudad Coches para los mismos puntos propios de la misma Empresa, admitiendo cargamento y pasajeros a precios convencionales. La administración de dicha empresa se halla establecida en la Carrera del Puente, frente al marmol gordo de la Catedral a cargo de D. José Ordóñez.

DILIGENCIAS. En el presente mes salen para Lucena todos los días pares a las 8 de la mañana. Se despachan en la carrera de Puente núm. 70, por Alfonso Maroto, y en la fonda de D. Juan Rizzi. En casa de Alfonso Maroto, se facilitan carruages para cualquier punto de la península.

LA ANDALUZA. Este coche diligencia hará sus viajes a Lucena en el presente mes todos los días impares. Saldrá de Córdoba a las 7 de la mañana. Se despacha en el parador del Sol.

DILIGENCIAS DEL MEDIO DIA DE ESPAÑA. Entran de Madrid los días impares a las 8 de la mañana y salen para Sevilla a las 9. Entran de Sevilla los días pares y salen para Madrid a iguales horas.

DILIGENCIAS POSTAS GENERALES. Entran de Madrid los días pares a las 7 de la mañana y salen para Sevilla a las 8. Entran de Sevilla los días impares y salen para Madrid a iguales horas.

CARRUAGES ACELERADOS DE D. ONOFREY D. BENITO FERRER. Entran de Madrid y Sevilla los días impares, a las 4 de la tarde, y salen los días pares a las 3 de la madrugada. Se despachan en esta ciudad por D. Policarpo Vergara, Posada del Puente.

DE CORDOBA A MONTILLA. Un carro muy cómodo y seguro hará este viaje, saliendo de Córdoba todos los Lunes y Viernes a las ocho de la mañana. Se despacha en la posada de la Herradura, calle del Potro.

En Córdoba calle de Lineros casa núm. 30 y en Aguilar, posada de Santa Brigida, dan razon de un carro que verificará desde el día dos expediciones semanales entre las poblaciones espresadas, siendo los de salida de Córdoba los Martes y Sabados y de Aguilar Jueves y Domingos. Los precios de arrobás y asientos serán convencionales y económicos.

CARRUAGES DE CORDOBA A MADRID, de la propiedad de D. José Maria Amo, En su despacho calle de la Silleria núm. 6, se admiten toda clase de arrobás y asientos a precios convencionales.

Avisos.

ALMONEDA. En la calle de D. Rodrigo casa núm. 11, se hace de varios muebles.

NUEVO ESTABLECIMIENTO. En la calle del Liceo núm. 4 y 5 se ha abierto desde el día 24 una pastelería y confitería a la francesa. Se presentará en ella un surtido de ramilletes, pastelones y panes de vizcocho que acreditarán el buen gusto de este Establecimiento. El ramo de pastelería abra-

zará muchos artículos que no se conocen en esta poblacion. Tiene toda clase de vinos y licores traídos de las mejores fabricas, encurtidos, saichichon, queso de Chester, jamon dulce, gelatinas, copas de crema de Chantilly, &c. &c. Hay salones de descanso para Señoras, con un pizno y el mueblage conveniente. El conocido profesor Sr. Anchorena tocará en el referido instrumento todas las noches desde las 7 a las 11. Los consumidores pueden estar seguros de encontrar en este Establecimiento cuanto deseen en los artículos que abraza, asi como el mayor esmero en el servicio y precios muy arreglados.

BAZAR DE GENEROS INGLESES. En Sevilla, plaza del Pan, en calle Confiterias. Camas inglesas superiores y magnificas de hierro dulce y de bronce, de matrimonio, de entre catre y cama, de persona, con ruedas, adornos, armaduras y remates dados para mosquiteros y colgaduras a 5, 6, 7, 8, 9, 10, 11, 12, 14, 16, 18 y 20 duros hasta 150 duros. Camas ceradas con barandillas para niños, a 8 y 9 duros y a 10, 15, 16 y 18 duros, y las cupas a 12, 13 y 14 duros. Las camas que anteceden están charoladas y maquendadas con flores lindisimas y colores preciosos y magnificos chinoscos que se conservan siempre lo mismo y se llevan con la mayor facilidad a todas partes hasta seis camas en una pequeña caja (que solo cuesta 20 rs.).

Máquinas segadoras de las que se usan en Inglaterra y en Francia, que siegan en seis horas tanto como 50 hombres en todo un día de verano, su precio 2,500 rs.

Escopetas superiores de 1 y 2 cañones. Pistolas superiores y magnificas de 1 y 2 cañones a 1, 2, 3, 4, y 5 duros, y muy superiores y magnificas aratorias, de 4, 5, 6, 7, y 8 cañones a 10, 12, 14, 16 y 18 duros.

Pistolas y escopetas superiores magnificas de un solo cañon, con las que se tiran hasta 8 tiros antes de medio minuto, a 14, 16, 18, y 20 duros, pistolas y escopetas magnificas de un cañon para tirar hasta mil tiros por hora y para cazar sin necesidad de cargarlas ni atacirlas a 16 duros las pistolas, y 22 las escopetas, y por separado cada 50 tiros de bala a 4 y 13 rs. y de munición a 12 rs.

Arca de hierro fuertisimas para guardar dinero y papeles. Damajuanas forradas de mimbre para vinos y licores. Prensas para copiar cartas antes de un minuto con libros copiadotes, tintas etc. Y otros muchos generos extranjeros espresados en los prospectos que se tienen a franco por el correo, con los diseños de las camisas pidiendolos a los Sres Pando, Acha, y compañía, duenos del dicho Bazar inglés. En Sevilla.

VINO ESQUISITO. En los establecimientos de la calle de Almona, frente del Sr. Barrena, y en la llamada tercia de S. Juan, hay botellas de vino blanco dulce y pajarete, que merecerán la aceptación general por su calidad superior. El precio de cada botella es el de 7 rs., y si llevando una botella de cabida regular.

VENTA. Se venden dos estanques de caoba en buen estado. La persona a quien acomode podrá pasar a la casa núm. 59, calle de la Herreria, donde podrá tratar con su dueño de su ajuste.

TEATRO.

Funciones para hoy.

POR LA TARDE.

La comedia en 2 actos, titulada: *El Memorialista*. — Por la Srita Aurelia se bailará *El Ole*.

La comedia en un acto, *Los dos Preceptores*. — *Baile general* por todas las parejas.

A las tres. A 2 rs.

POR LA NOCHE.

La comedia nueva en 3 actos *La Vaquera de la Fimjosa*. — *Baile*. — La pieza nueva *El Querrel y el Rasca*.

A las siete. A 3 reales.